

QUELQUES PAGES DE GARNEAU.

“ Arrivé sur la côte de la Floride, Laudonnière se dirigea vers la rivière May, (1) où il fut bien accueilli par Satourina, paraousti ou seigneur du canton. Celui-ci aida même les Français dans la construction du fort qu'ils élevèrent en l'honneur de Charles IX ; ce fort reçut le nom de Caroline qui s'est conservé, et a été plus tard donné à deux des Etats de la république américaine.

“ Laudonnière, au lieu de chercher à maintenir la paix avec toutes les tribus voisines, s'allia avec Satourina pour attaquer un cacique de l'intérieur, qui possédait des mines d'argent. Mais s'apercevant du danger auquel il s'exposait en se confiant trop à son allié, il voulut s'assurer de sa fidélité et retenir prisonniers quelques-uns de ses sujets. Cette conduite provoqua le ressentiment de Satourina contre les Français ; et, pour surcroît de malheur, un esprit de mutinerie s'empara d'une partie des hommes de Laudonnière. A la suite de quelques menaces de leur part, ils le saisirent et le retinrent prisonnier pendant quinze jours sur un vaisseau surveillé au milieu de la rivière ; il ne sauva sa vie des mains de ces furieux qu'en signant un ordre par lequel il permettait de faire voile vers les colonies espagnoles. Le prétexte qu'ils alléguaient était la crainte de manquer de vivres ; mais le motif véritable de leur voyage était l'amour du pillage. Ils avaient formé le plan de commencer leur campagne à Léogane, dans l'île d'Haïti, ils y devaient prendre terre la veille de Noël, *entrer dans l'église pendant la messe de minuit et massacrer tous les assistants.*

“ Le huit décembre, soixante-six hommes partirent sur deux vaisseaux ; et, sans égard pour les ordres que leur avait donnés Laudonnière d'éviter toute hostilité contre les Espagnols, *ils commirent plusieurs actes de piraterie. Les huguenots français furent ainsi les premiers dans le Nouveau-Monde à donner le signal de la guerre entre les Européens.*

“ Les commencements de la course leur furent favorables. Quoi-

(1) Elle est aujourd'hui nommée rivière Saint-Jean.